

## **GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO**



## ASTILLERO

Los nombramientos (y definiciones) que vienen  
// Primera tanda, "moderada" // Sedena, SG y  
Seguridad // Se confirma: GN a Defensa <sup>14</sup>

### JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**L**A REFORMA JUDICIAL y los nombramientos del futuro gabinete presidencial se han convertido en intensos campos de batalla de la especulación mediática. En ambos casos se intentan encontrar claves respecto a la continuidad dominante del presidente saliente o la adaptación con sello propio de la entrante.

**LAS ESPECULACIONES SOBRE** el primer punto plantean que López Obrador impone tiempos y formas en cuanto a la polémica reforma citada y Sheinbaum Pardo intentará eludirlos (aunque la retórica diga otra cosa) para que, ya instalada en la silla presidencial, las negociaciones y consecuencias le correspondieran inequívocamente a ella.

**RESPECTO A LOS** primeros nombramientos del gabinete claudista hay opiniones encontradas: unos creen que la primera tanda es una maniobra engañosa, en busca de aparentar moderación y desactivar protestas o recelos, sobre todo de empresarios y segmentos socioeconómicos de alto nivel, y otros creen encontrar motivos reales de esperanza de una modulación claudista, menos confrontacional.

**ESTE JUEVES, CUANDO** se presente la segunda lista de nombramientos, la atención estará puesta en las secretarías de la Defensa Nacional, de Gobernación y de Seguridad y Protección Ciudadana. La primera tiene una relevancia extraordinaria, ahora también en empresas y áreas distantes de lo estrictamente militar. Un cambio histórico sería que al mando llegara un civil, que además fuera ajeno a las camarillas verde olivo que pugnan por mantener sus privilegios (algo doblemente histórico sería que la designación recayera en una mujer). Sin embargo, el mayor enigma se refiere al bando interno que será postulado para el siguiente sexenio y el grado de continuidad

impuesta que podría, o no, implicar.

**PARA OCUPAR GOBERNACIÓN** se mencionan en especial los nombres de Rosa Icela Rodríguez Velázquez y, con menos fuerza, Mario Delgado. La actual titular de Seguridad y Protección Ciudadana ya ocupó, con la propia Sheinbaum, el segundo lugar en el organigrama, como secretaria general del gobierno capitalino (un equivalente a la cartera federal de Gobernación) e incluso fue invitada en su momento a ocupar la **jefatura interina de gobierno, que finalmente recayó en Martí Batres**. En aquella ocasión, Rosa Icela prefirió seguir con el presidente López Obrador en la SSPC.

**OTRO ENIGMA A resolver** es el relacionado con Omar García Harfuch, a quien Sheinbaum quiso instalar de candidato a la jefatura del gobierno capitalino, pero predominó la instrucción en favor de Clara Brugada. La virtual presidenta electa busca colocar a su ex jefe de policía como secretario de Estado (y un temprano precandidato presidencial para 2030), aunque las mismas reticencias dominantes que impidieron que fuera candidato a gobernar la Ciudad de México pretenden frenar la llegada al gabinete legal de quien fue director de la Agencia Federal de Investigación después de Iguala-Ayotzinapa, con Enrique Peña Nieto. A menos que, al final del duelo de poderes, pasen Rosa Icela a Gobernación

y García Harfuch a Seguridad y Protección Ciudadana.

**NO NECESARIAMENTE ESTAS** tres titularidades deberán anunciarse el jueves de la semana en curso. Recuértese que las secretarías de Estado, y la Consejería Jurídica, a la que se da ese nivel, son 20, así que, de sostenerse el ritmo de entrega de seis en seis, bien podría darse un jueves más de nombramientos del gabinete "legal", el 4 de julio. De ese primer nivel, quedarían dos designaciones pendientes. Y faltarían las más relevantes (Pemex, Comisión Federal de Electricidad, Issste, Seguro Social, entre otras) del gabinete que suele llamarse "ampliado", el cual incluye 299 dependencias y organismos descentralizados.

**Y, MIENTRAS CLAUDIA** Sheinbaum ha confirmado que la Guardia Nacional será parte de la Secretaría de la Defensa Nacional, conforme a las reformas constitucionales derivables del **plan C**, ¡hasta mañana!



## El himno a la ciudad

*Gil nunca pensó que volvería a ver escenas de ese pasado remoto de la vida política mexicana. El jefe de Gobierno, Martí Batres, y la secretaria de Cultura, Clara Curiel de Icaza, presentaron el nuevo y definitivo cántico de la CdMx*

**R**epantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil nunca pensó que volvería a ver escenas de ese pasado remoto de la vida política mexicana, pero al parecer nada se va del todo. En la escena, el jefe de Gobierno, Martí Batres, la secretaria de Cultura, Clara Curiel de Icaza, y el gabinete en pleno de la Ciudad de México, henchidos de orgullo, plenos de felicidad, presentaron el nuevo y definitivo himno de la Ciudad de México. Curiel de Icaza al micrófono: “presentamos un himno cuya letra y música han sido compuestas por una mujer. Lo cual es inédito en el mundo y la historia de la música mundial”.

Gamés sufrió un estremecimiento: en la historia del mundo mundial. Martí Batres le pidió, según la secretaria de Cultura a un grupo de músicos “un himno relevante, que tuviera identidad y que fuera propositivo”. A Gil le interesó en especial lo del himno propositivo, ¿qué propondrá este himno? A Gilga lo devoraba la curiosidad. Para esta empresa los expertos (esto lo va a saber Liópezy les va a ir como en feria) invitaron a una mujer, pionera de la composición en México, autora de óperas y óperas: Marcela Rodríguez, “amante de las culturas mexicanas”.

La familia Rodríguez ha dado grandes talentos y talentas, prueba de ello es que su hermana de Marcela es ni más ni menos que la dramaturga de maíz, Jesusa Rodríguez: clap-clap-clap. Tanto tiempo, Chucha, ¿qués de tu vida?

### La colectiva

Doña Marcela invitó a otras voces para la creación del himno e integraron “una colectiva” (así dijo): “El Ombligo de la Luna”, seudónimo, dice Rodríguez, de la autoría del himno: “A mí me hubiera gustado que este himno se hubiera he-

UNO HASTA  
EL FONDO

39

GIL  
GAMÉS

gilgames@milenio.com



La hermana de la  
compositora es ni más  
ni menos que Jesusa  
Rodríguez

cho por todos ustedes y toda la ciudad de México, pero a veces es imposible hacer un proyecto así”.

Esto es muy cierto, porque imaginen cuántos himnos tendríamos, incontables. También es verdad que pudo hacerse una encuesta para aprobar estrofa por estrofa. Por su parte, Gilga hubiera propuesto su himno a la ciudad: “La energía que se muestra en la cancha / es emblema de un conjunto triunfador. / El Necaxa es un Rayo y no se apaga, / el Necaxa es un equipo vencedor. / ¡Fuerza Rayos! que ganamos la batalla / y dejamos en la cancha el corazón. / El Necaxa es un Rayo y no se apaga, / el Necaxa es un equipo vencedor. ¡Qué! Cada quien su himno, ¿no dijo eso la maestra Rodríguez?

La compositora dio lectura al himno y Gil quedó prendado, razón por la cual ofrece algunas tabletas de esta creación monumental: “Ciudad de México / espejo mágico, / Llevas en tu nombre / el ombligo de la luna. // Tus calles, serpientes, / canales de fuego / de aire de asfalto / circulación sanguínea / movimiento perpetuo. // Ciudad de México / cercado cósmico / guerrera mística / espejo lúcido / precipicio horizontal // Turquesa, agua preciosa / tuna de piedra / nopal divino. / Nocturna, sueño latente / ciega vidente, ciudad milagro.

Sí se inspiró “la colectiva”, eso que ni qué. Eso de “tuna de piedra” no tiene parangón. O sí lo tiene en estas breves líneas de poesía nacionalista: nopal divino. / Nocturna, sueño latente / ciega vidente, ciudad milagro. Grandes poetas y poetas levitaron al leer su creación.

### Inspiración

¿Alguien tiene a la mano una tuna de piedra? Señoras y señores, la verdad: Luis Sandi, Blas Galindo, José Pablo Moncayo y David Ayala habrían saludado la mexicanidad, mju, de este puchero intragable. Ahora mal sin bien: si usted lo oye con música, Gamés le jura y perjura que lloraría de pudor.

Gilga considera que la regresión que ha traído la cuatroté no sólo ha sido política, también y sobre todo envuelve el mundo del estado cultural. Temeroso, con la frente perlada de sudor (ya quedamos en que una frente sin perlas de sudor no vale nada), Gilga estaba seguro de que en cualquier momento entraría al recinto del Ayuntamiento Carlos Chávez para interpretar *Sinfonía india*. ¿Han oído la sinfonía de Chávez? Atrévase y verán si no se comen una tuna de piedra. No somos nada.

Todo es muy raro, caracho, como diría Umberto Eco: “Nada es más nocivo para la creatividad que el furor de la inspiración”.

Gil's en va



SOBREMESA

Lourdes  
Mendoza

Opine usted:  
lumendoza@icloud.com

@lumendoz



Esto es lo que  
cuesta hacer  
periodismo  
en México

El viernes pasado pudimos ver cómo la fiscalía de la CDMX revictimizó, al querer detener y meter al bote, a mi admirado y muy respetado compañero de trabajo Humberto Padgett, uno de los reporteros estrella de *Ciro Gómez Leyva*, cuando confirmó que la carpeta que abrió, porque la propia fiscalía filtró sus datos personales, la habían cerrado sin notificarle y sin que los MP que lo hicieron fueran castigados.

FUERTE A PICO DE BOTELLA

“Los mismos policías de investigación le decían a la MP: ‘aquí no hay para llevarse a esta persona (Padgett)’; ‘oiga, cuidado, porque aquí hay un abuso’, pero la mujer, la MP, persiste y nos quedamos hora y media esperando a que me lleven porque me dicen ni modo, que nos vayamos a pie y no quieren enviar la patrulla”.

¿Dónde te tuvieron detenido la hora y media?

“En la banquetta, estaba detenido en la banquetta, hasta se pusieron a fumar los MP”.

¿Qué sentías?

“Que me estaba ocurriendo una injusticia terrible, por estar así retenido porque era una privación ilegal de la libertad”.

¿Pero qué sentiste?, pues lo otro era qué pensabas

“Que me estaban aplastando, que mi vida y la de mi familia se estaba yendo a la chingada. Porque hago trabajos de la *Unión Tepito*, del *Cártel Jalisco Nueva Generación*, del *Cártel de Tláhuac*, de *La Familia Michoacana*, y todas esas organizaciones criminales están aquí en la CDMX, y yo no sé quién chingados tenga mis datos y por qué la fiscalía CDMX de Ernestina Godoy se los dio. No sé si los dieron por equivocación o con dolo. Y cuál es el mensaje que la fiscalía le envía a *la maña* (crimen organizado): ‘nosotros nos aseguramos de que, si un periodista viene y los denuncia, nosotros nos aseguramos de que un MP corrupto o estúpido que filtre los datos quede impune’. Y si ese periodista se inconforma porque le filtramos los datos, pues hasta al bote nos lo llevamos.

Repitiendo, en los hechos, lo que el presidente AMLO advirtió al inicio de su gobierno: “Periodista que se porte mal, periodista que ya sabe cómo le va”. Hasta los policías de la CDMX me decían: “Disculpe, no somos nosotros”.

Leído lo anterior, qué fácil es criticar sin saber el contexto.

INHALE Y EXHALE

A Humberto Padgett, por documentar que la autoridad permite la venta de drogas en CU, pues no eran dos o tres hombres vendiendo

mariguana, eran como 30 narcotraficantes quienes en 2017 estaban vendiendo cocaína en piedra afuera de las facultades de Química y de Derecho. Por esto, en algún momento tres personas distintas estaban apuntándole.

“Uno de ellos con un revólver, con el cañón a unos cinco centímetros de mi cara; con los demás incitándole a que me disparara. Le gritaban ‘vuélalo’. Me golpearon y me amenazaron y me dijeron que si sacaba el reportaje vendrían a matarme a mí y a toda mi familia”.

Desde 2017 Padgett levantó una denuncia en la fiscalía de la CDMX por este incidente, pero, increíblemente, después tuvo que presentar otra denuncia porque la fiscalía de Ernestina Godoy filtró su información; les dieron a los abogados de los malos toda la información de Padgett y su familia. ¡Así como lo están leyendo!

Cuando uno denuncia una agresión se debe evaluar la situación de peligro en la que te encuentras y, en consecuencia, asignarte la protección, e incluye datos tan sensibles como el domicilio de tus padres, hermanos, la rutina de la esposa, esposo, cómo se traslada, por dónde se va, qué carro y placas tiene; o sea, datos radiográficos de cómo es tu vida y estos datos son los que la fiscalía de Ernestina Godoy le dio a los agresores de Padgett. ¡Quihúboles!

La Comisión de Derechos Humanos de la CDMX hizo una investigación y observó que la fiscalía le entregó copia completa de la carpeta de investigación a los abogados de los narcotraficantes sin que se testara o se reservara el análisis de riesgo.

“Me entero porque un día llego a mi casa, a la casa de la que me debí desplazar como consecuencia de esta situación, y me encuentro pegado a la puerta de mi casa un amparo promovido por las personas que me agredieron”.



Nuevamente interviene Derechos Humanos CDMX y da la recomendación 19-19, que le dice a la fiscalía: repara el daño y reconoce que lo hiciste, y ésta lo hace, reconoce y acepta la culpa y que hará lo que se le pida. Eso incluye el acceso a la justicia, que se castigue a quienes filtraron sus datos y una disculpa pública.

“Personalmente, Ernestina Godoy me dijo: ‘te voy a pedir perdón, porque es la parte más humana y es ineludible’. No sólo no me han pedido perdón, sino que el viernes un MP me quería meter al bote por reclamar que habían mandado a Archivo mi denuncia por la filtración de datos sin notificarme”.

“Hablé con Claudia Sheinbaum de mi asunto dos veces, antes y después de que asumiera como jefa de Gobierno. En ambas ocasiones reprobó la actuación de la fiscalía por la filtración de los datos y la falta de integración de la investigación. Hablé con Rosa Icela Rodríguez y ella dijo: ‘Si tú eres sujeto de una recomendación, por supuesto que tienes que acceder a la justicia. Si eres sujeto de una recomendación, eres ineludiblemente una víctima”.

Sin embargo, en vez de hacerse la investigación, Luis Antonio Sandoval, el MP de la fiscalía, el viernes le dijo muy sobrado que su carpeta se había archivado sin notificarlo, dejándolo en total estado de indefensión frente al crimen organizado e impunes a los MP que hicieron la filtración.

Eso es lo que Padgett le reclamó al MP el viernes.

### ¿Qué sigue?

“Voy a denunciar penalmente a estas personas y estoy considerando bien seriamente irme de México, porque no hay garantías aquí para hacer trabajo. Ya tengo muy enojado a un gobierno que está bien claro que no se va a contener con nada, va a aplastar a quien sea”.

**¿Por qué tienes tan enojado al gobierno?**  
“Porque publiqué que la *Unión Tepito* estaba asesinando a los mismos vecinos del Presidente en el Centro Histórico. No hablo al otro lado del país, en Sonora o de Guerrero, que también ocurre. Comerciantes ambulantes que son extorsionados y asesinados por la *Unión Tepito*, que es el cártel del gobierno de la CDMX, que le han pedido, y yo he mostrado documentos y videos en que se ve cómo le han clamado a Martí Batres que les ayude en el problema de la extorsión y de los homicidios, y videos que muestran cómo les quitan la vida cuando no aceptan o que no pueden hacer esos pagos”.

“Y yo dije, son los vecinos del Presidente, ¿qué tan privilegiado hay que ser para que detrás de la muralla de un palacio, custodiada por decenas de policías, asegures que en este país no ocurre nada y que se está en paz?, pero que afuera las personas pobres, porque son pobres, se les arranque la vida por no poder pagar 300 mil pesos a la orden de una delincuencia que claro que está coludida con la misma policía que a mí me hizo esto. O sea, por hacer mi trabajo”.

### ¿Nadie te habló para darte una disculpa?

“Nadie, nada. Ni Ulises, el encargado de despacho que estudió en el Instituto Cúspide”.

Leído lo anterior, les pregunto, ¿cómo hubieran reaccionado ustedes?

### #PADGETT, NO ESTÁS SOLO

**D**e acuerdo con Artículo 19, en México cada 14 horas un periodista es agredido, principalmente por los tres niveles de gobierno.

Envío también mi solidaridad a Carlos Loret y a todo el equipo de Latinus.

La libertad de expresión no es una graciosa concesión del Estado, está consagrada en nuestra Constitución y sin ésta no existe democracia.





**Humberto Padgett** @HumbertoPadgett3 · 21 jun.  
Tras el reportaje de venta de drogas en CU, la @FiscaliaCDMX filtró mis datos familiares al narco y ahora da carpetazo. Pedí el expediente y lo negaron. Vine a pedir explicaciones y me detienen.



**Humberto Padgett** @HumbertoPadgett3 · 21 jun.



90 1 mil 2 mil 70 mil

**Humberto Padgett** @HumbertoPadgett3 · 21 jun.  
Me detienen por pedir mi expediente en la @FiscaliaCDMX

201 3 mil 8 mil 215 mil



## BINOCULARES

**SEÑALADOS.** Uno de los damnificados por las trampas avaladas en el Instituto Electoral de la Ciudad de México para darle más diputados de representación proporcional a Morena en el Congreso de la Ciudad de México, fue el candidato de Movimiento Ciudadano, Isaac García. Sin embargo, los emecistas ya adelantaron que no dejarán que les arrebaten su lugar ya que promoverán recursos en diferentes instancias para defender el voto de los chilangos; así a donde van y se paran llevan cartulinas en las que recuerdan que el orquestador del fraude al interior del IECM fue el consejero Bernardo Valle.

**¿FRAUDES EN PUERTA?** Hace unos años, cuando se dio la ratificación en el Senado de la República de Armando Ambríz Hernández como magistrado electoral en la Ciudad de México, el ahora jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, cuestionó su llegada y lo acusó de operar un fraude electoral cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió la elección a gobernador de Puebla. Ahora que Ambríz Hernández ostenta el cargo de presidente interino precisamente en el Tribunal Electoral de la CDMX no sabemos si la opinión del jefe de Gobierno haya cambiado respecto al funcionario y sobre todo sobre sus decisiones; además de que según se ha dicho Ambríz Hernández tiene enorme cercanía con el Senador, Ricardo Monreal.

**GASTASUELA.** La autoproclamada 'Ministra del Pueblo', Lenia Batres fue muy criticada por su participación en un foro convocado por Morena en el que se explicaría la Reforma al Poder Judicial, unos marcaron su desconocimiento y otros que siendo parte de un poder autónomo formará parte de un evento político. Según cuentan el evento fue un desastre porque hubo abucheos contra Batres quien acusó que se trataba de trabajadores del propio Poder Judicial.



## ¿Y García Harfuch, Altagracia, Kershenobich, Turrent y Lázaro?

**E**l primer bloque de funcionarios nombrados por Claudia Sheinbaum contuvo los indicios de una crisis económica en ciernes por la temeraria posición de AMLO en torno a su empeñamiento por sacar una reforma judicial que, a todas luces, pone en entredicho la certidumbre jurídica que requieren los inversionistas y hasta al régimen democrático que basa su accionar en la división de poderes.

Los nombramientos de Juan Ramón de la Fuente, Marcelo Ebrard, Alicia Bárcena, Rosaura Ruiz y Julio Berdegué sirvieron para 'apaciguar las aguas' y sobre todo para mantener la confianza en la virtual presidenta electa, quien salió victoriosa de este primer trance que significa la definición de su primer círculo de colaboradores que la acompañarán en el arranque de su administración.

Si se cumple la palabra del presidente en relación con que él no meterá 'las manos' en los nombramientos, entonces veremos saltar a la palestra a Omar García Harfuch, Altagracia Gómez,

DESDE SAN LÁZARO

**Alejo  
Sánchez Cano**

Opine usted:  
opinion@elfinanciero.com.mx

David Kershenobich, Renata Turrent, Lázaro Cárdenas, Manuel Velasco y hasta Susana Harp; en cambio, si el tabasqueño pretende mantener el control en ciertas áreas estratégicas se verán nombres como Mario Delgado, Martí Batres, Luisa María Alcalde, Ariadna Montiel, Citlalli Hernández y otros miembros del ala radical del morenismo.

En los tiempos del PRI hegemónico, se daba a conocer el gabinete en la víspera de la toma de posesión del presidente entrante y realmente era todo un acontecimiento mediático.

Buena parte de esos miembros del gabinete eran impuestos por el presidente saliente, e incluso, por ejemplo, en el caso de José López Portillo, se enteró del nom-

*“... no sería nada raro que Andrés Manuel pretendiera acompañar a Claudia en el primer tramo de su sexenio”*

bre de sus colaboradores cuando entró al salón principal de Los Pinos y al voltear a saludarlos solo alcanzó a decir: ¡Son los mismos! En clara alusión de que él no los había elegido, sino Luis Echeverría.

Ahora, nos sorprendemos de que AMLO pretenda imponer personajes en algunas carteras relevantes como sería el caso de la Secretaría de Gobernación, SEP, Seguridad Pública, Energía, y Bienestar, entre otras y ello de suyo, no sería nada raro en tiempos de un liderazgo hegemónico como ahora es el caso de López Obrador.

De hecho, no sería nada raro que Andrés Manuel pretendiera acompañar a Claudia en el primer tramo de su sexenio, aunque



depende de la doctora el grado de influencia que tendrá en la toma de decisiones.

A poco más de tres meses de que tome posesión como la primera mujer presidenta de México y a falta de otros indicadores duros que pudieran esbozar el camino que tomará Claudia Sheinbaum, el perfil de sus principales colaboradores adquiere una relevancia inusitada.

Los nombramientos de los próximos titulares de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina se manejan con pinzas y en el mayor sigilo, toda vez que se requiere 'tejer fino' para mantener a los mandos superiores alineados con la nueva Comandante Suprema de las Fuerzas Armadas.

Mientras tanto, continúa la expectativa para ver qué ocurre en las tres canchas políticas de relevancia; la primera, con el segundo bloque de nombramientos que se darán a conocer el próximo jueves; la segunda, la mañanera que sirve para vislumbrar los últimos coletazos del autoritarismo que tienen como su vórtice la reforma judicial y otras que se esperan en los 100 días que le quedan a AMLO como Jefe del Ejecutivo Federal; y la tercera, los estertores de una oposición debilitada, resquebrajada y atolondrada por la apabullante derrota que sufrieron el pasado

2 de junio que ha obligado a un replanteamiento general en el PAN y el PRI sobre sus liderazgos nacionales e incluso, sus principios ideológicos, tras el abandono de las causas más acuciantes de la población.

Incluso, Movimiento Ciudadano, no obstante sus 'aires' de triunfalismo, enfrenta la mayor crisis de su historia con la escisión del Grupo Jalisco que comanda el aún gobernador Enrique Alfaro y que no comparte las estrategias de Dante Delgado, Samuel García y Jorge Álvarez Máynez, entre otros, quienes en realidad han abaratado esa franquicia política con frivolidades.

Menuda tarea tiene por delante Claudia Sheinbaum porque debe construir su proyecto de gobierno sobre ruinas, ya que eso de ponerle el segundo piso a la transformación es atractivo en el discurso político, empero en la realidad, tras el fracaso del gobierno de AMLO en tareas de seguridad pública, en el sector salud, educación, energía, sustentabilidad, finanzas públicas, quiebra técnica de Pemex y CFE, pues resulta una tarea titánica.

Lo más grave de todo es que ni ella, ni sus colaboradores, podrán denunciar en voz alta el desastre que encuentran en las dependencias a las que llegan, so pena de cargar los vituperios y descalificaciones de AMLO.



ENTRECIUDADES

15  
Me clonaron dos tarjetas

Salvador Guerrero Chiprés  
@guerrerochipres



**S**e registra una multiplicación por siete del número de hackeos, robo de identidad, utilización de datos de tarjetas a pesar del mayor resguardo en respecto de ellas por parte de sus teneedores en comparación con los datos del año pasado.

La inseguridad ha mudado hacia el mundo digital. La depredación sin violencia ha aumentado.

Hay muchos afortunados de la grata experiencia de compras virtuales o físicas. Eso termina al recibir una advertencia de cargos inusuales y ajenos en la tarjeta bancaria o departamental. Los riesgos digitales y de la Inteligencia Artificial son mayores. Nadie está exento de ser víctima del robo de identidad.

Me ocurrió la semana pasada, el mismo día y con dos tarjetas, una de Santander y otra de Liverpool. Con la primera se realizaron cuatro compras durante unas horas por un monto superior a 20 mil pesos, la más

cuantiosa a Apple; la segunda, guardada y sin uso desde hace más de un año, fue ordeñada furtivamente para pagar apuestas en Caliente la cual, por lo visto, acepta pagos sin miramientos realizados con tarjeta de una casa departamental.

Están en riesgo el derecho a la privacidad, intimidad y la ciberseguridad individual.

El uso de robots para recabar información en redes sociales, el web scraping, la venta de bases, su tráfico y alteración, son parte de una realidad a denunciar. Nombres, direcciones, números de tarjetas o telefónicos, fotos, videos, antecedentes fiscales, CURP, placas de vehículos, gustos y actividades personales son entregados voluntariamente, recopilados sin permiso o robados aun cuando se tengan todas las precauciones.

De acuerdo con el informe The Global Risk Report 2024, elaborado por el World Economic Forum (WEF), la inseguridad cibernética es uno de los cinco mayores riesgos para los próximos dos años, junto con el clima extremo, la desinformación generada por la IA, la polarización social o política y la crisis del costo de vida.

Para los cibercriminales, la identidad de una persona es un recurso crecientemente valioso. Entre mayor información obtienen, más herramientas poseen para crear perfiles falsos en redes sociales, estafar o extorsionar. Las afectaciones van a las

finanzas, reputación y credibilidad de las víctimas. En el mejor escenario, la información robada tendrá como destino el marketing.

Liverpool se tarda dos meses en aclarar. Santander una hora en responder emergencias en el teléfono. ¡Una hora! Y más de 30 días en restablecer servicio. La Asociación de Bancos de México, encabezada por Julio Carranza, tiene una buena oportunidad para fortalecer prevención y actualizar sus protocolos.

En México, según la Comisión Nacional Bancaria y de Valores hay más de 30 millones de tarjetas de crédito en circulación. Y datos de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) indican que en 2023 hubo 30 mil casos de robo de identidad con tarjetas bancarias por más de 7 mil millones de pesos.

Entre los desafíos en seguridad que tendrán la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y la Jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, está el fortalecimiento del patrullaje digital; la CD-MX es vanguardia nacional con el impulso a la Policía Cibernética, profundizado ahora por el Jefe de Gobierno, Martí Batres. Y falta mucho. La cifra negra en delitos digitales es superior al 90 por ciento. Brugada tiene una propuesta al respecto.

Desde el Consejo Ciudadano de la Ciudad de México apoyamos jurídica y emocionalmente ante cibercriminales. Hasta un 20 por ciento de las atenciones a través de la Línea de Seguridad o Chat de Confianza, 55 5533 5533, están relacionadas con robo de identidad y tarjetas bancarias.

Avancemos en agenda ciudadana y pública por la ciberseguridad.



ALTAVOZ  
SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS

@guerrerochipres



## En marcha por la diversidad

VOLUNTAD HACE LA DIFERENCIA

La voluntad hace la diferencia. Y la diversidad incluyente hace la democracia. En los hechos, todavía se registra indisposición para cambiar definitivamente un status quo hostil a la diversidad sexual.

Esta semana es clave para el movimiento LGBT+, en particular con la penalización de los crímenes odio contra la comunidad trans. En el Congreso de la Ciudad de México, Morena impulsa la agilización del dictamen del tipo penal de transfeminicidio.

La propuesta está relacionada con dos recomendaciones: de la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX, encabezada por Nashieli Ramírez, y de la Comisión Nacional de Dere-

chos Humanos por el caso Paola Buenrostro, una mujer trans asesinada en 2016.

En el país, organizaciones civiles estiman una tasa de 15 transfeminicidios por cada 100 mil personas. Y según el INEGI, 59.7 por ciento de las mujeres trans ha sufrido violencia física al menos una vez en su vida.

La conmemoración el 28 de junio del Día Internacional del Orgullo LGBT, así como la llamada marcha lencha este fin de semana revelan un mejor clima de respeto y libertad, facilitador de expresiones en la capital nacional, donde el Jefe de Gobierno, Martí Batres, ha promovido leyes como la del matrimonio igualitario o políticas de atención a la salud.

Según la Universidad de California, México ocupa el sitio 11 entre los países con mejores políticas públicas en favor de personas trans. La Jefa de Gobierno electa en CDMX, Clara Brugada, ha impulsado estrategias de visibilización a las violencias, como el primer mausoleo trans en Iztapalapa.

Desde el Consejo Ciudadano acompañamos la lucha por la erradicación de la violencia. A través de la Línea y Chat Nacional Diversidad Segura, 800 000 5428, ofrecemos asesoría jurídica y psicológica gratis, y contamos con el TRANSViolentómetro, una herramienta para reconocer diferentes grados de violencia. Estamos en marcha.

